



9 DE NOVIEMBRE DE 2020

MEDIOS A NIVEL GLOBAL PUBLICAN VICTORIA DE JOE BIDEN EN LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES DE ESTADOS UNIDOS



Fuente: The New York Times

08/11/2020- Durante el fin de semana, medios a nivel internacional como la BBC, The Guardian, Aljazeera, The New York Times, CNN, Deutsche Welle, Le Monde, Fox News, entre otros, publicaron el triunfo del demócrata Joe Biden en las elecciones presidenciales en Estados Unidos. Líderes políticos alrededor del mundo ya le han extendido sus felicitaciones por esta victoria. Por su parte, el actual presidente Donald Trump ha reiterado sus reclamos sobre un “fraude electoral”, aunque no hay evidencia de ello. Biden se prepara para lo que podría ser una difícil transición, pues a Trump aún le quedan dos meses de mandato. En su primer discurso, ofrecido el 7 de noviembre en Delaware, Biden dio un mensaje de unidad y reconciliación a un país dividido.

Joe Biden ha expresado que dedicará los primeros días al inicio de su mandato, en enero, a dos tareas prioritarias: la lucha contra el coronavirus y la eliminación de las órdenes ejecutivas firmadas por el que sería ya su predecesor, siempre y cuando no prospere la anunciada batalla legal que Trump quiere emprender para disputar los resultados de la elección. Asimismo, asumirá el poder con cuatro objetivos: la reincorporación inmediata a la Organización Mundial de la Salud y los acuerdos medioambientales de París, la suspensión del veto de entrada a residentes de ciertos países musulmanes y la reanudación del protocolo de estancia para migrantes ilegales que llegaron al país siendo menores de edad. Por otro lado, anunció que este lunes conformará un comité integrado por doce expertos para combatir la pandemia por coronavirus.

The New York Times: <https://nyti.ms/2U5714X>; **Europa Press:** <https://bit.ly/38pS9Xy>; **Reuters:** <https://reut.rs/36jYn8n>; **Infobae:** <https://bit.ly/36eHo7H>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO FELICITA A LUIS ALBERTO ARCE CATACTORA POR SU ASUNCIÓN COMO PRESIDENTE DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA

08/11/2020- El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, extiende sus felicitaciones a Luis Arce Catactora, quien hoy rindió protesta como presidente del Estado Plurinacional de Bolivia ante la Asamblea Legislativa Plurinacional de ese país. Al mismo tiempo, México hace votos para que la relación bilateral se lleve a una asociación estratégica en donde se impulsen los temas políticos, económicos y de cooperación, así como los intereses comunes de la agenda regional, principalmente con la reanudación de Bolivia como participante en la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños.

SRE: <https://bit.ly/3n2LPJu>

INM ANUNCIA COOPERACIÓN INTERINSTITUCIONAL PARA OPERATIVO INVIERNO DEL PROGRAMA PAISANO 2020

07/11/2020- El Instituto Nacional de Migración anunció que coordinará la cooperación interinstitucional con diferentes dependencias del Gobierno de México para brindar atención, servicio y seguridad a las y los mexicanos que necesiten ingresar al país entre el 7 de diciembre del 2020 y el 8 de enero del 2021. Igualmente, informó que se priorizará que los trámites se hagan de manera virtual para contribuir al cumplimiento de protocolos de salud por la COVID-19.

INM: <https://bit.ly/36fdCzv>

ONU SE CONGRATULA POR LA APROBACIÓN DEL ACUERDO DE ESCAZÚ EN EL SENADO MEXICANO

06/11/2020 – La aprobación del Acuerdo es muy trascendente para México porque establece disposiciones en materia de generación, divulgación y acceso a la información ambiental, y aborda la generación de un entorno seguro y propicio para los defensores de los derechos humanos en asuntos ambientales, señaló la organización internacional. El Senado mexicano aprobó por unanimidad el Acuerdo Regional sobre el Acceso a la Información, la Participación Pública y el Acceso a la Justicia en Asuntos Ambientales en América Latina y el Caribe, mejor conocido como Acuerdo de Escazú. Siendo el undécimo país dar este paso, el Gobierno de México debe presentar su ratificación a la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para la entrada en vigor de este tratado, que iniciará 90 días posterior a este acto.

El Acuerdo de Escazú busca incrementar los compromisos regionales en materias de medio ambiente y garantías a los derechos humanos de los defensores y organizaciones involucradas. La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), encargada de la supervisión del Acuerdo, convocó a una segunda reunión de países signatarios del 9 al 10 de diciembre. Próximamente, también se planea realizar la primera Conferencia del Acuerdo de las Partes.

ONU Noticias: <https://bit.ly/3eD2254>; **Gaceta del Senado de la República:** <https://bit.ly/3lcPiER>; **Deutsche Welle:** <https://bit.ly/2II9N3P>

AMÉRICA DEL NORTE

EL SUR DE LA FLORIDA SE PREPARA PARA LA LLEGADA DE ETA CON FUERZA DE HURACÁN

08/11/2020- El sur de la Florida se prepara este domingo para la llegada de la tormenta tropical Eta, que se prevé se fortalezca en las aguas del Estrecho de Florida e impacte el extremo más meridional de Estados Unidos continental como huracán de categoría 1. Según alertan las autoridades locales, las inundaciones como consecuencia de la marejada ciclónica pueden alcanzar un pico de hasta 1.2 metros por encima de la marea alta media, también existe un riesgo de inundación por lluvias de hasta 3.6 metros de altura, con cantidades máximas aisladas de cerca de 18 pulgadas (5,4 metros), según alertan las autoridades locales. Los centros para hacer pruebas de coronavirus en Miami fueron cerrados temporalmente como medida de precaución, en un momento en el que los casos en Florida están subiendo desde hace varios días.

Infobae: <https://bit.ly/36cG4SG>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LUIS ARCE ASUME LA PRESIDENCIA DE BOLIVIA

08/11/2020 - Este domingo, Luis Arce, del Movimiento Al Socialismo (MAS), asumió la presidencia de Bolivia, en un acto realizado en el Congreso Bicameral de La Paz, y tras haber ganado las elecciones generales de la primera vuelta con un 55% de los votos. Durante la ceremonia de asunción, el vicepresidente David Choquehuanca también tomó juramento, marcando el regreso del partido MAS. Por su parte, el nuevo presidente electo realizó una ceremonia tradicional en agradecimiento a la Pachamama (Madre Tierra) como inicio de las actividades oficiales en conjunto con las autoridades indígenas. Arce ha sido señalado en múltiples ocasiones como la continuación de Evo Morales, por haber sido nombrado por éste como candidato del MAS. No obstante, Arce señaló que el ex presidente no jugará ningún papel en su nuevo gobierno.

Morales anunció su regreso al país un día después del nombramiento de Arce, para “cuidar al nuevo Gobierno” y declaró sus felicitaciones al presidente electo. También reiteró que el resultado de estas elecciones son “la mejor prueba de que no hubo fraude”, en alusión a las elecciones de 2019, e insistió en señalar al Gobierno de Estados Unidos como responsable del golpe de Estado en su contra. Por último, el partido opositor de la Comunidad Ciudadana (CC) declaró su intención de presentar un recurso legal ante el Tribunal Constitucional Plurinacional contra las resoluciones del Órgano Legislativo, impulsadas por el partido MAS, que reducen la mayoría necesaria para presentar cambios en el Parlamento.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/3p9toEF>; <https://bit.ly/36kz4Dp>; **Europa Press:** <https://bit.ly/32qjoNU>; <https://bit.ly/3kaT3cB>

ORDENAN DETENCIÓN A EXCONGRESISTA EN PERÚ MIENTRAS EL ESTADO DECLARA ALERTA EPIDEMIOLÓGICA

08/11/2020 - El excongresista y fundador del partido opositor Podemos Perú, José Luna Galvéz, fue notificado de una orden de detención preliminar por la Fiscalía Especializada Contra el Crimen Organizado, tras haber sido acusado por negocios irregulares en la inscripción de su partido ante las autoridades electorales. Luna respondió públicamente a las acusaciones señalándolas como una “cortina de humo” para desviar la atención del pedido de una vacancia frente al nuevo proceso de destitución del presidente peruano, Martín Vizcarra.

Por otro lado, el Ministerio de Salud peruano, declaró una alerta epidemiológica a nivel nacional y lanzó una campaña de vacunación tras el segundo fallecimiento registrado a causa de difteria y la identificación de tres contagiados de la misma enfermedad respiratoria. El infectólogo del Ministerio de Salud peruano, Manuel Espinoza, estimó que la bacteria de difteria que llegó al país tiene origen extranjero posiblemente desde Venezuela. Por su parte, el Centro Nacional de Epidemiología aseguró la disponibilidad de la vacuna en todos los centros, en paralelo con las acciones de prevención para frenar la COVID-19.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/38w7sh4>; <https://bit.ly/2JJuBCp>

AFECTACIONES EN CENTROAMÉRICA Y MÉXICO POR EL FENÓMENO CLIMATOLÓGICO ETA

08/11/2020 - El fenómeno climatológico Eta, identificado primero como huracán y después como depresión tropical, causó grandes tragedias en Centroamérica y en el sur de México. En México con al menos 93 personas muertas, 171 desaparecidas y un paisaje de destrucción con daños aún incalculables. En Guatemala, se confirmó la muerte de 8 personas y 18 desapariciones, además de la sepultura de al menos 150 viviendas con 100 posibles muertes, según las autoridades de una aldea al norte del país, donde las labores de los rescatistas se vieron obstaculizadas por las lluvias y derrumbes en la zona.

En Honduras se informó de 23 fallecidos, dos desapariciones y más de 16,000 rescates, así como miles de damnificados que se encuentran a la espera de instalarse en algún albergue. En Panamá, donde ya se iniciaron operaciones de rescate por equipos de la Fuerza de Tarea Conjunta Bravo (FTC-Bravo), se registraron al menos 8 muertes por las lluvias y la desaparición de 68 personas. En Nicaragua, Eta se convirtió en un huracán de categoría 4 que dejó una devastación en las zonas costeras. Este fenómeno ha avanzado hacia El Salvador y Costa Rica, donde las lluvias continúan.

EFE: <https://bit.ly/38IVNI6>; **Deutsche Welle:** <https://bit.ly/32p2Plp>

PRESIDENTE DE COLOMBIA REITERA SUS COMPROMISOS DE REINCORPORACIÓN CON LAS FARC

07/11/2020- El presidente de Colombia, Iván Duque, se comprometió con los ex-guerrilleros de la Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común (FARC) para acelerar el proceso de reincorporación de los excombatientes que firmaron la paz en los acuerdos de 2016, con su antecesor Juan Manuel Santos. Duque aseguró a los antiguos rebeldes del actual partido de izquierda con representación legislativa en Colombia, agilizar dichos procesos junto con el acceso a tierras, dirigiéndose a una delegación de excombatientes que buscaba llamar la atención sobre los numerosos asesinatos de sus compañeros desde 2016. El dirigente del partido FARC, Pastor Alape, aludió al gesto del presidente como una contribución a la desestigmatización para desalentar a la violencia contra los rebeldes. Por último, durante el encuentro entre ambas partes, acordaron evaluar medidas adicionales de protección a grupos marginados.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/3lfBQQG>

MERKEL FELICITA A BIDEN POR SU VICTORIA EN LAS ELECCIONES DE ESTADOS UNIDOS

09/11/2020- La canciller alemana, Angela Merkel, destacó este lunes, al felicitar a Joe Biden y Kamala Harris por su victoria electoral, que Estados Unidos y la Unión Europea "deben estar juntos" en la lucha contra el COVID-19, el cambio climático, el terrorismo y el libre comercio. También reconoció que en esta relación los europeos deben ir asumiendo progresivamente "más responsabilidad" en los ámbitos de la defensa y en política exterior, algo que Estados Unidos "espera y con razón". "Los europeos nos hemos puesto en camino", agregó Merkel.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/3lriisJ>

EXPRESIDENTE DE KOSOVO THACI COMPARECERÁ EN LA HAYA POR CRÍMENES DE GUERRA EL LUNES

09/11/2020- Este lunes, el expresidente de Kosovo Hashim Thaci, que renunció de forma inesperada y quedó bajo custodia de un tribunal de crímenes de guerra el jueves, comparecerá por vez primera ante el juez, indicó la corte. La situación actual en Kosovo podría desencadenar inestabilidad política. Los fiscales responsabilizan a Thaci de un centenar de muertes de civiles durante la guerra de 1998-99, cuando era comandante del Ejército de Liberación de Kosovo (KLA) y lideraba los combates contra las fuerzas del fallecido presidente serbio Slobodan Milosevic; además, está acusado de 10 crímenes contra la humanidad y crímenes de guerra, aunque el expresidente los niega.

Reuters: <https://reut.rs/3mXveH0>

MÁS DE MEDIO MILLAR DE DETENIDOS POR NUEVAS PROTESTAS EN BIELORRUSIA

08/11/2020- Más de 500 personas fueron detenidas en nuevas protestas en contra del presidente bielorruso, Alexander Lukashenko, según informó la ONG bielorrusa de Derechos Humanos Vesná. Algunos de los arrestos se ejercieron con gran violencia por policías y agentes. Entre los detenidos hubo una decena de periodistas, así como personalidades bielorrusas, por ejemplo, el atleta Andréi Krauchanka, quien obtuvo la medalla de plata en decatón en los Juegos Olímpicos de Pekín-2008, o la Miss Bielorrusia 2008, Olga Jinikova.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/32tusK6>

EL GOBIERNO BRITÁNICO CONFÍA EN UNA BUENA COOPERACIÓN CON BIDEN TRAS EL BREXIT

08/11/2020 - El ministro de Exteriores de Reino Unido, Dominic Raab, ha expresado este sábado su confianza en la futura relación con el presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, a partir del año próximo, cuando asuma oficialmente el poder en un momento en que el país estará ya fuera de la Unión Europea. Esto luego de que el 7 de noviembre, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y el primer ministro británico, Boris Johnson, reconocieron la existencia de "grandes diferencias" en sus respectivas aproximaciones a las negociaciones sobre la salida de Reino Unido de la Unión Europea, a menos de dos meses del final del periodo de transición.

Europa Press: <https://bit.ly/2llhpDr>; <https://bit.ly/3mYRwrM>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL PRESIDENTE DE IRÁN EMPLAZA AL PRÓXIMO PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS A "PAGAR POR LOS ERRORES" DE TRUMP

08/11/2020- El presidente iraní, Hasán Rohani, ha emplazado al próximo presidente de Estados Unidos a corregir las "dañinas y equivocadas" políticas de los tres últimos años ejercidas por Donald Trump, pues la relación con Irán es uno de los más grandes retos del próximo Gobierno estadounidense. Rohani destacó que Estados Unidos "tiene la oportunidad de reparar los errores pasados y volver al camino del compromiso y los acuerdos internacionales, respetando las normas globales" y señaló la resistencia del pueblo iraní ante la "guerra económica" ejercida por Estados Unidos. Por su parte, el portal estadounidense Axios ha publicado, citando fuentes israelíes, que la Administración Trump está preparando nuevas sanciones contra Irán en colaboración con Israel, buscando incrementar la presión antes del relevo en la Casa Blanca para evitar el retorno de Washington al Acuerdo Nuclear.

Europa Press: <https://bit.ly/3n8xWJA>

AZERBAIYÁN ASEGURA HABER CONQUISTADO LA CIUDAD DE SHUSHA

08/11/2020- El presidente de Azerbaiyán, Ilham Aliev, aseguró a través de un discurso televisado este domingo, que las fuerzas de su país conquistaron la estratégica ciudad de Shusha, ubicada a solo 11 kilómetros de la capital de Nagorno Karabaj, lo que supondría una importante victoria azerbaiyana en esta región separatista apoyada por Armenia, con la que se encuentra en guerra desde septiembre. No obstante, fuentes armenias aseguraron que prosiguen los intensos combates en la ciudad y no reconocen haber perdido el control sobre esta. A su vez Aliev advirtió que si las autoridades de Armenia no cumplen las demandas de Azerbaiyán, seguirá "hasta el final" la campaña militar en Nagorno Karabaj.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/3elcSXI>

PRESIDENTE MAHMUD ABBAS INSTA A BIDEN A "REFORZAR" RELACIONES CON LOS PALESTINOS

08/11/2020- El presidente palestino, Mahmud Abbas, se sumó este domingo a las autoridades internacionales que han saludado al demócrata Joe Biden por su elección como mandatario de Estados Unidos, y lo instó a "reforzar" las relaciones entre ambas partes, pues cabe mencionar que el mandatario cortó sus relaciones con la Casa Blanca después de que Trump reconociera a Jerusalén como capital de Israel. Abbas tendió la mano a Biden y a la nueva vicepresidenta electa, Kamala Harris, y aseguró que desea poner manos a la obra con la nueva administración demócrata "para conseguir la paz, estabilidad y seguridad para todos" en Oriente Medio y el mundo. Se espera que con el gobierno de Biden se rearticulen las relaciones entre Palestina y Estados Unidos, se restituya el apoyo financiero que anuló Trump y se intente poner de nuevo sobre la mesa la solución de dos Estados como base para abordar el conflicto.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/3eCsBrd>

PRIMER MINISTRO DE ETIOPÍA REEMPLAZA A JEFE DEL EJÉRCITO EN MEDIO DE OFENSIVA MILITAR

08/11/2020- El primer ministro de Etiopía, Abiy Ahmed, reemplazó al jefe del Ejército, el general Adem Mohammed, cuatro días después del lanzamiento de una ofensiva militar contra la región del Tigray, en el norte del país, además sacó de sus puestos al jefe de Inteligencia y al ministro de Exteriores. En su lugar nombró al

presidente de la región de Amhara, Temesgen Tiruneh, y al viceprimer ministro Demeke Mekonnen, respectivamente. El primer ministro, premio Nobel de la Paz 2019, justificó la ofensiva argumentando que los insurgentes, que realizaron en septiembre elecciones parlamentarias sin la venia del gobierno central, habían atacado posiciones militares, en un aparente intento de forzar la secesión. Además de los cambios de autoridades, hay reportes que señalan que un centenar de soldados etíopes fueron atendidos por heridas de bala, lo que parece mostrar que la resistencia de los rebeldes es más fuerte que la reconocida oficialmente.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2liJISy>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

RESPUESTA DE LA ONU ANTE LAS TRAGEDIAS CAUSADAS POR ETA EN CENTROAMÉRICA

08/11/2020 - El Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), recopiló las cifras de las afectaciones por el ciclón degradado a depresión tropical Eta en Honduras, también se sumó a los trabajos de respuesta respaldando evaluaciones sobre las necesidades inmediatas y colaborando en el restablecimiento de algunos servicios de salud. El secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), António Guterres, emitió un comunicado lamentando las pérdidas, agregó su solidaridad y reiteró la disponibilidad de la ONU para socorrer a los pueblos de la región. La Oficina de Asuntos Humanitarios de la ONU (OCHA) anunció que los equipos de la ONU y sus socios humanitarios se encuentran preparándose para responder a esta crisis.

Noticias ONU: <https://bit.ly/3kfUvdE>; <https://bit.ly/2Ib0zr4>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Bernadette Vega Sánchez

Investigación y elaboración
Jacaranda Guillén Ayala
Mayte Hernández (Servicio Social)
María Sánchez (Prácticas Profesionales)

Noviembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>